
我的故事 ~ 25. 一半来自澳洲，一半来自
中国

“既有东方的气质和教育，也有西方的教育和背景。这也是一种

优势吧。”

我是2003年8月来的澳洲。

和很多80后出生的人一样，高中毕业后选择了出国留学。虽然我当时的高考分数也可

以进入大学，但是一个二本的学校，恐怕毕业后在国内找不到理想的工作。

选择西澳作为留学地是我父母做的决定。我的父亲有个朋友在西澳工作，说是可以照

顾我。直到现在，我都可以清楚地记得离开家的时候，我的情绪是多么低落。我是家

里的独子，刚刚过完十七岁生日，从来没有离开过父母，孤身一人去一个离家一万多

公里的地方，让我人生中第一次体会到什么叫做举目无亲的滋味。虽说有父亲的朋友

照顾，但是家的感觉却再也没有了。

我最初的学校远在Fremantle，而我的住所却在珀斯最北边，每天都要换两趟公车、两

趟火车再走路去上学。现在回想起来，虽然当时每天过得都非常辛苦，但我却因此收

获了很多好朋友。有在火车上结识的，也有在学校认识的。感觉在这里交朋友还是很

简单的。所以我总认为和中国那些读2+2课程的同龄人相比，我最大的优势就是一年的

读书时光让我对这边人的沟通方式和工作方式有了不少了解，可以比他们多认识些好

朋友，而且不仅仅是同中国人和亚洲人交朋友，我已经可以完全融入澳洲的圈子，他

们成了我一起学习和生活的好伙伴，等真正上大学的时候更加不会感觉到那是一个完

全陌生的环境。初来乍到时的那种“人生地不熟”之感终于消失了。

一年之后，我正式进入大学。不过没想到的是，生活刚刚开始适应，其他问题又来

了——大学的电脑科技专业，已枯燥到让我实在无力再继续。和父母交流之后，我在

大二时改读了商科、会计和金融，这让我如释重负，空余的时间也渐渐多了起来。和

大多数留学生一样，我开始出去打工。我喜欢尝试不同的东西。这期间，我做过服务

生，洗过碗，后来也给人修过电脑，做过税务会计，送过报纸，做过问卷调查，卖过

东西，再到后来给人做帐，现在在做财务会计。在这个过程中，我深刻体会到，打工

一是会给你一份收入，让你在收入方面会独立些，会懂得珍惜，起码不会浪费你的金

钱。二是在这个社会上人的主要目的是创造价值，这也是融入社会的一种方式。工作
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的时候，大概几个星期之后，就可以和一起工作的同事成为朋友，工作时一起认真工

作，休息时作一些交流，一起出去玩，还是蛮喜欢的。唯一感觉挺委屈的一件事是有

一年我生日，生日那天正好是星期六，工作完已经十一点半了，当时坐公车回家，公

车上只有一个人。就是我自己，然后给我妈打电话，说“妈”，电话那边说“哎，儿

子生日快乐”，问我干嘛呢，是不是出去跟同学一起庆祝呢，我说没有，今天星期六，

我刚做完工作正一个人坐公车在回家的路上呢。现在想想确实是很辛苦，但是当时既

然被安排了工作，就应该去担当，就应该去努力工作，并且这边的人也对守时、负责

任非常看重。在此过程中我也学到许多东西。

几年的读书、打工生活，让我经历了很多，当我开始在珀斯一所大学的财务部工作的

时候，我更是经历了我生命中最重要的事——我遇到了我的未婚妻。

她第一次见我的时候觉得我很奇怪，看上去是中国人，名字也是中国人的名字，却从

来不说中文，所以留给她的印象一直不太好。一开始我们不在一个部门，我那时已经

是财务部门的一个小小经理。后来我的部门刚好有个职位空缺出来，她就来申请这份

工作。一起共事之后，我们之间的了解渐渐增多，常常一起吃饭。她说她觉得我是个

非常成熟的人，总是西装革履，办事情雷厉风行。我团队里的成员，其实每一个人的

年龄都比我大十岁、二十岁以上，工作资历都比我老，但是我处理事情的方式非常成

熟，团队里的人都很听我的话，都非常钦佩我。直到后来因为办公室恋情，我不得不

辞职，团队里的人还跟她提起，说我是他们见过的最好的小经理，非常负责任。

我也从她那里了解了她来澳洲的经历。同我一样，她也是80后，比我小两岁。她来这

里之前是天津外国语大学的学生，参加了2+2出国留学项目。初来之时，也和我一样遇

到了各种困难。最直接的困难是她当时的雅思分数虽然足够读正式课程，但是上了第

一节课后就因为根本听不懂老师的话，语言交流障碍而大哭。课后，她去找她的任课

老师，问道：“老师我听不懂怎么办啊？”她的老师是一个澳洲本地老师，五十多岁

的教授，看着一个女孩儿在那儿哭，尴尬得不得了，说话都有点磕巴了，说：“那你

怎么办啊，你是想接着读啊，还是不想读了想换课什么的？”她说：“我想接着读，

但是我就是听不懂，老师你帮帮我！”老师非常帮忙，安慰道：“你要冷静，不要担

心不要紧张，你刚来，这种问题是很常见的！”然后就推荐她去见一个辅导老师，那

个老师一方面辅导英语，一方面对像我们这样的国际学生，起到一个心理疏导的作用。

然后她就跟那位老师聊，聊的时候也是一边儿哭一边儿聊，那个老师对她说：“你看

你一边哭一边说，英语说得挺好的啊，你不要担心，你平常交流没问题的，可能上课

的时候一些专业术语你不太懂，即使母语是英语的学生，刚接触一个新的学科的时候，

肯定也会听不懂，这些都是正常的。”老师的鼓励，给了她很多信心，让她找到了自

己的方向。

她来面试工作的时候非常紧张。当时有两个人面试，一个是ECU  财务部经理，还有一



个是商务经理。两个都是土生土长的澳洲人，说话很快，还有澳洲口音。她当时非常

紧张，紧张得听不懂，于是就微笑着问他们能不能说慢点，他们也非常理解，就说慢

了些。每次她不知道应该怎么说的时候就保持微笑。没想到就这样通过了面试。之后

她问过那个经理，那么多人应聘，肯定有很多优秀的人，为什么会选她。经理说因为

他们看到她一直都在微笑，听不懂的时候还会请他们说慢一点，所以觉得她非常认真、

非常自信。

我觉得，也许也是上天注定我会和她相遇吧。我和女友交往了一个月，就因为办公室

恋情辞职了。辞职后没打算找工作，也是家里的影响吧，既然已经出来读书了，读了

这么多年了，再辛苦几年，把所有读书的事情都做个了断，所以打算读博士。我的女

友没有继续读书。她从实习开始，就开了一个小饰品店，她本科在天津学的是国际贸

易，再加上大学教过关于商业的一些课程，就觉得这个东西应该实践一下，她利用假

期回国的时间去了一趟义乌，进了大批的货。她的父母非常支持，虽然知道她的生意

可能不会成功，却还是在资金方面支持她的实践。但是，她还要自己去申请摊位。我

女友从小就一直生活在爸妈的保护之下，什么都不会，这些对她来说都是非常大的锻

炼。这开店期间最大的波折因为做这个生意之前没有做好充分的调查，没有做功课，

以为只要进点货，捣腾好了一卖，又不需要什么技术。结果进的货被海关给扣了，原

因是货品上没有产品的来源，需要有一个标签，贴在每一个产品上，如果是从中国进

的，必须要贴Made in  China，我女友当时就傻了，进了几万个单品，于是赶紧给海关

打电话。海关说给她一个星期的时间，把所有物品上都贴上Made in  China。我女友租

的房子里，整整大半个车库顿时都堆满了箱子，然后她赶紧召集了中国同学，让他们

一有时间就帮着贴Made in  China，贴到胳膊发酸，两眼发昏。总算在一个星期内贴完

了。

我和女友来澳洲之后都各自经历了不少事，在面对是否要留在澳洲这个问题上都考虑

过很久，下了一番大决心。毕竟独生子女，家人还是喜欢自己的孩子在自己身边，而

且留在家里有更多的资源和优势，比在这里要从零开始简单很多。所以当时我的父母

是希望我毕业之后，在这儿工作一段时间之后就回去。但是等做决定的时候我又对这

边的生活方式、生活环境和工作环境有很深的眷恋，考虑很久，决定留在这里，在这

里生活。

在澳洲无论做什么，只要实用就好。例如国内总觉得读书读得越多越好，读到博士，

其实在国内读完博士出来以后除了教书，其他方面可能对工作也没有太大帮助。

澳洲社会是一个非常多元化的社会，但是它的社会主流还是白种人，可能有一些白种

人会对亚裔或者说对非白种人有一定程度上的不认可，但是就我个人而言还好，没有

过被本地人欺负或者歧视的情况。在我人生观、价值观还没有完全成熟的时候，有一

个对新的文化的接触，好多事情都会从与原来不同的角度去看，可以取其精华，去其



糟粕。而且文化认同这东西跟你在哪个公司做有很大的关系，如果公司本来就是一个

很多元化多民族化的，人也都是来自于各式各样的地方的话，它自然就对亚洲也好，

中国的背景的人也好，都不会排斥。如果说工作的地方，或者你选择的职业本来就是

很单一民族的职业，当一个新面孔，一种新文化搀和进去了，需要很长时间来适应。

所有的团队也好，组织也好，都是求同存异的，如果说它整个团队的文化或者背景都

跟你现在的背景不太一样的话，自然刚开始的时候会有一些文化上的冲突，这些都是

可以理解的。

现在中国发展得越来越好，很多澳洲人或者说西方人，都愿意跟中国人交流。他们觉

得中国的文化越来越厉害，不仅仅是中国文字，中国的传统文化，甚至武术、书法，

这些他们都是很愿意去接触的。在这方面，我有很多西方的朋友非常羡慕我可以说两

种语言，他们甚至希望今后他们有了孩子要找我学中文，我觉得这是我非常乐意看到

的一个情况，这说明我们的祖国日益发达，我们的文化被整个西方所认同。在中国方

面，我的优势是我有过西方的教育，我有语言上的优势。我说我有优势，但同时我也

有弱势，就是虽然我有西方的文化，我的英语跟人正常交流非常流利，但要说到非常

专业的术语，可能本专业的没问题，会计金融没问题，但是如果聊到医学、法律，甚

至包括体育方面，我就觉得可能我个人交流起来不是说很吃力，但是是有障碍的。

在澳洲呆那么长时间，我觉得我和我女友现在最大的特点就在于：我们在西方人面前

有东方的那一面，还保留着东方的价值观或者一些习惯，而在中国人面前，我们又有

一些西方人的思想，刚好就在中间。还有一件非常奇怪的事就是，我们很多西方的朋

友会问我们俩在家的时候是说中文还是说英文，我就会说那看情况吧，如果我们俩是

聊生活方面或者情感方面，就说中文，如果牵扯到工作、学习上，或者跟澳洲社会上

有关的一些东西，我们就会说英文。我们俩并不是说故意非得要说英文，真的是因为

一些东西我们不知道用中文怎么说。因为第一次接触到这个事物的时候是在澳洲，像

我们学会计学金融都是在澳洲学的，你真要问我这个英文这个东西在中国是什么，我

还真不知道。如果我们将来回中国，那这就是我们的一些弱势。

我觉得这也是我们试图在西方文化，或者说在英语环境和中文环境间找一个平衡，因

为平时沟通也好，工作也好，用英语的环境，都是讲究如何表达得更精确，如何让对

方更直白地理解自己，这时候就把文化的韵味过滤掉了，有时候想起中文来，想起一

句诗，一句词，想起来之前背的课文，当时背的时候很烦恼为什么要背这东西，但是

现在想起来里面有很多用直白的话表达不出来的东西，这也是这边的人学中文的一个

困难的地方，就是说他们看到那些东西，觉得每个词我都理解，但是放在一起他们很

难理解里面的韵味，这要对中国文化有一定的了解，才能欣赏到的一些东西。

可能回国的时候，朋友或者家人会开玩笑说，外国人回来了，但是在澳洲，不管是中

国人还是外国人，看到你，就知道你是中国人，你也不用装你是外国人。自己也不会



给自己一个定义说我是中国人还是我是澳洲人，我就是自己，我就是这样。因为接受

的传统文化教育，包括为人处事，都是中国人的观点，但是生活环境是在澳洲，好多

事情都是既有中国人的想法，又有这边人（澳洲人）的想法，你要问我是中国人还是

澳洲人的话，这个要看什么定义吧。如果要是按在哪里居住，在哪里生活的时间最长，

可能是澳洲，但是心底里你的文化在哪里，你希望别人怎么看你，那肯定是中国人。

关于出身来源这样的问题，其实我们自己也会经常问别人。比如说我认识了一个新朋

友，长着亚洲人的面孔，可能是新加坡人或者是马来西亚人，或者是越南的，我会问

他“Where are you from?”，他会说 “I am from Perth.”，我就会问他 “Where are you
originally from?”，因为我觉得你长亚洲人的模样，你说你 from Australia，那我可能会

觉得很奇怪，因为我其实是想知道他的祖籍是哪儿，他是什么样的文化背景，但如果

他说 from Australia，不能满足我对他的好奇心，我是想知道你 originally from where。
还有些人可能会说在这儿生长的，但是他的父母是来自其他的地方，更有人可能就非

常不喜欢你问这种问题，会说  “From  Perth，I  was  born  here，so  what  is  your
problem？”

不过总的来说，我的感觉还算是挺融洽的，在我价值观人生观形成的过程中，我接受

的有西方的有东方的文化，可能在成长的过程中我就会自动地取其精华去其糟粕。两

种文化交融起来体现在我和我女友两个人身上，使我们既有东方的气质和教育，也有

西方的教育和背景。这也是一种优势吧。


